

## Prólogo del Consejero de Salud

Uno de los problemas medioambientales más preocupantes de la actualidad lo constituye sin duda la degradación de la calidad de las aguas superficiales y subterráneas. Ello deriva fundamentalmente del incremento de la demanda de agua para diversos usos, que en su retorno al medio natural y como consecuencia de la actividad humana se aumenta su carga contaminante.

Entre estas actividades humanas que potencian la contaminación del agua, destaca la producción agrícola intensiva, que produce un aumento muy significativo de la concentración de nitratos de la misma. En regiones como Andalucía, donde esta actividad agrícola representa una parte importante de la economía, el problema adquiere unas dimensiones importantes, con incidencia directa sobre las cuencas de los ríos y por tanto con repercusiones sobre la salud.

La Consejería de Salud, que permanece atenta a todos los problemas de salud pública, ha considerado conveniente con la publicación de este Manual, dar a conocer los principales efectos de este tipo de contaminación, así como divulgar las medidas preventivas que puedan paliar los efectos de la misma.

Este interés deriva de la concepción que, desde la Administración Sanitaria Andaluza, se tiene de los problemas medioambientales y de su incidencia sobre la salud de los ciudadanos. Se trata sin duda, de una política de largo alcance, una política dirigida no sólo a atender los problemas coyunturales o del momento presente, de los que se derivan consecuencias inmediatas, sino también a valorar con perspectiva más amplia en el tiempo, aquellos problemas a los que tendrán que enfrentarse las generaciones futuras de andaluces.

Hay políticas que se entienden y justifican desde la acción de futuro, como obligación de los poderes públicos de buscar soluciones que puedan evitar problemas que ya hoy se advierten. Las políticas sobre el agua, entran sin duda de lleno en esta categoría.

La Consejería de Salud es hoy la responsable de velar por la salud de los andaluces, de los andaluces de hoy y de mañana. Nuestra acción política no ha de medirse por el reducido tiempo que marca

una legislatura, ya que hay cuestiones que por su propia naturaleza exigen propuestas y soluciones por encima del plazo temporal de nuestra responsabilidad inmediata.

Con este Manual estamos colaborando a la calidad de vida de aquellos andaluces que aún hoy no han nacido y ello constituye una obligación de los que actualmente vivimos y trabajamos en nuestra tierra. Nuestro deseo es transmitir con esta publicación, además de los conocimientos científicos necesarios, un mensaje de solidaridad y compromiso colectivo por preservar nuestro medio ambiente para los que han de continuarnos en esta tarea.

Sevilla, 14 de marzo de 2001  
**Francisco Vallejo Serrano**